

«Malinche» o la Raza como

**La dramaturga
Inés Stranger
escraba en la
historia,
buscando un
mito de origen.**

**Paz Yarrázaval
vuelve a actuar.
Dirige Claudia
Echenique.**

Sobre la escena hay agua, tierra, aire y fuego. Los cuatro elementos primarios, los cuatro aves sobres que nace la historia de la humanidad.

«Malinche» — un trabajo conjunto de la dramaturga Inés Margarita Stranger y Conse-

lo Morel, quien fue indicando el marco teatral apoyado a la mano por desarrollar— representan una vuelta de tuerca para el teatro, ahora nuevamente convertido en mito.

La pretensión es exercitar los fantasmas que rondan a nuestra raza, pero no para abrumarlos sino para vivir en paz con ellos. Por eso «Malinche» remite a la pasión, a las fases que no necesitan purificarse, a la tierra virgen o oculta profunda, y a la gran Madre, a quien sólo le queda morir para permanecer, reperdiendo en sus individualidades, mostradas por su gran pueblo.

A eso se agrega la ironía desopilada por la directora Claudia Echenique («Cantó malo»), que busca significar todo desde el gozo y que convierte cada escena en algo —de vida, nacimiento, muerte, amor o guerra—. Con el lenguaje se procura vincular la escena a procesos universales, pero Claudia Echenique es valiente

en no descorazonar la referencia primaria y natural con la Conquista de Chile.

De tal modo, si la historia apunta con el indicio a las generaciones latinoamericanas posteriores, también juega en el montaje un íntimo más total. Por lo mismo, hay extractos del texto que quieren viajar hacia el territorio de las ideas, para iniciar desde allí un mito fundacional.

“Esa no es sólo una historia de adios”, dice la actriz Paz Yarrázaval, quien vuelve a la escena para encarnar a La Madre. “Aquí también está la guerra y la relación violenta del hombre con su mundo. Perfectamente esto puede ser una metáfora de la situación actual de Bosnia, en Yugoslavia”.

El germe del enemigo

La historia que se sigue es simple. En una casa (mota, acaso) vive La Madre

y sus cuatro hijos. La primera es representante de un mundo antiguo, letárgico, pero de cuyas entrañas emerge la raza. Su familia es sedida por el extranjero, que habla en anorosos versos de Garcilaso, y un enemigo del ejercicio opresor, que viene a ocupar las tierras.

La tercera de adios —en apariencia, más hija del Río que mospach— representa la diversidad. Una de ellas, siente en su cuerpo el germen de todos los enemigos; otra, olvida a los antiguos dioses para abrazar la Cruz (“todos podemos tener un destino santo”); la tercera vive en armoniosa paría con el español, y la última, la menor, resulta hija de La Madre y de los primeros extranjeros, por lo que muestra un interés inquietante dentro del de sus hermanas.

“Ulegoso a la Conquista buscando una raíz más prima. Lamentable, este trabajo fue comisionado hacia la idea de reconocer un mito de origen”, replica Inés Stranger.

La investigación alcanza, por supuesto, los

TRAGEDIA FECUNDA



ficha técnica

Título: «Malinche»
Autor: Inés Margarita Stranger
Sello: Teatro Dibós (Teatro UC)
Estreno: 23-6 julio
Reportaje:
Paz Yarrázaval - La Madre
Lorena Pinto - La hija mayor
Giselle Domínguez - La segunda hija
Claudia Echenique - La tercera hija
Marcela Soler Varela - La niña
Pablo Macaya - El extranjero
Juan Claudio Rojas - El enemigo
Música: Jorge Campos
Arreglos de Vito Arduin Jaquez
Encuadramiento: Francisco García
Vestuario: Carolina Alpizar
Ilustración: Rosita López
Dirección: Claudia Echenique

J.P. TORAL

«Malinche» nace de un proyecto del Departamento de Investigación de la Universidad Católica (DUC). En la foto, Giselle Domínguez, Claudia Echenique y Marcela Soler Varela.

"Malinche" o la raza como tragedia fecunda [artículo] Juan Antonio Muñoz H.

AUTORÍA

Muñoz H., Juan Antonio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Malinche" o la raza como tragedia fecunda [artículo] Juan Antonio Muñoz H. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)